

Gutes neues Jahr 2017!



Die 17 Sustainable Development Goals (SDGs) der Vereinten Nationen sind das Kernstück der [Agenda 2030](#). Bildung für Nachhaltige Entwicklung (BNE) ist Teil dieses weltweiten Orientierungsrahmens für die kommenden 14 Jahre. éducation21 freut sich, gemeinsam mit Ihnen zur Verwirklichung dieser Ziele in der Schweiz beizutragen. Wir danken Ihnen herzlich für die Zusammenarbeit und wünschen Ihnen im neuen Jahr viel Glück und gutes Gelingen.

Schulpraxis

Von einer Kultur zur anderen tanzen

Projekttag | Sek II | Globales Lernen

Einen kulturellen Austausch der besonderen Art erlebten die Schülerinnen des Theresianums Ingenbohl in Brunnen. Der Film «Life in progress» und deren Protagonisten Venter und Murder brachten den Schülerinnen des Mädchengymnasiums das Leben in einem Südafrikanischen Township näher. Sie konnten sich mit den beiden Protagonisten unterhalten und lernten von ihnen den Pantsula-Tanz.

[> mehr](#)

Gute Pause ohne Handy

Internetportal | Alle Schulstufen | Gesundheitsförderung

Viele Jugendliche sind «always on». Wird das Smartphone während Schule oder Arbeitszeit noch (notgedrungen) in der Tasche gelassen, ist die Nutzung in den Pausen und in der Freizeit dafür umso intensiver. Das hat jedoch klaren negativen Einfluss auf die Erholungsfähigkeit und Gesundheit und damit auf die Leistungsfähigkeit der Jugendlichen. Auf der Website «Lernen und Gesundheit das Schulportal der DGUV» finden sich zahlreiche Hintergrundinformationen, Lehrmaterialien, Apps und eine Mediensammlung zu diesem Thema.

[> mehr](#)

Wassererlebnistag am und auf dem Thunersee

Exkursion | Alle Schulstufen | Umweltbildung

Der Erlebnistag «Solarschiff Ahoi!» mit dem Solarschiff Thun wird noch attraktiver: Neu konnte ein kleines Gewässer im Gwatt bei Thun revitalisiert und ins Programm integriert werden. Nun grünt dieses Biotop wieder, und am Ufer wurden Bank und Tisch aufgestellt – ideal für den Einsatz von Binokular und Bestimmungsbuch. Der perfekte Ort für einen Aqua Viva-Wassererlebnistag!

[> mehr](#)

Fotoausstellung zu Verdingkindern

Ausstellung | Sek II | Politische Bildung

Der Keystone-Fotograf Peter Klaunzer hat in den vergangenen eineinhalb Jahren 25 ehemalige Heim- und Verdingkinder portraitiert. Er nähert sich darin den bewegenden Schicksalen behutsam an. Die Bilder sind im Polit-Forum Käfigturm noch bis zum 17.3.2017 zu sehen. Die Ausstellung richtet sich auch an Schulklassen. Sie können hier ein ehemaliges Verdingkind treffen? Das Treffen wird vom Politforum organisiert. Zudem steht didaktisches Begleitmaterial für den selbständigen Rundgang bereit:

[> mehr](#)

Kurzfilme: der kleine Unterschied

Film | 3. Zyklus | Gesundheitsförderung

Suchtentwicklungen und problematisches Verhalten wie zum Beispiel der Fitnesswahn oder Essstörungen im Jugendalter haben auch mit wahrgenommenen Geschlechterrollen zu tun. Mit der Lancierung von fünf Kurzfilmen sowie Materialien für den Unterricht und für Aktivitäten in Gruppen von 13-bis 16-Jährigen werden Konsummuster und Motive genderspezifisch beleuchtet und hinterfragt. Ziel der Filme ist es, Mädchen und Jungen darin zu unterstützen, Belastungen konstruktiv zu bewältigen und voneinander zu lernen.

[> mehr](#)

Schule und Velo

Mitmachaktion | Alle Schulstufen | Umweltbildung/Gesundheitsförderung

Auf der Plattform www.schule-velo.ch können sich Lehrpersonen und Schulen seit neuestem über rechtliche Grundlagen und Empfehlungen der «Allianz Schule+Velo» zum Thema Velo an Schulen informieren. Pro Velo Schweiz und Swiss Cycling haben in Zusammenarbeit mit ihren Allianzpartnern Informationen und einen Katalog von Massnahmenvorschlägen zusammengestellt, die zeigen, wie das Velofahren bei den Schüler/-innen gefördert und das Thema an den Schulen (besser) verankert werden kann.

[> mehr](#)

Nachhaltige Ernährung für Kinder

Publikation | Alle Schulstufen | Gesundheitsförderung

Die Nachhaltigkeit der Mahlzeiten gewinnt neben der Ausgewogenheit immer mehr an Bedeutung. In der neu aufgelegten Broschüre von Fourchette verte – Ama terra, dem nationalen Label für Kitas, Mittagstische und weitere Angebote, hat RADIX gemeinsam mit anderen Fachstellen und Expert/-innen die Aspekte Umwelt, Gesellschaft und Wirtschaft gut verständlich aufgearbeitet.

[> mehr](#)

Restenlos glücklich

Buch | Gesundheitsförderung/Bildung für Nachhaltige Entwicklung

Was tun mit den Essensresten, die im Alltag und an den Festtagen anfallen? Das Projekt von Mirko Buri gegen Food waste gibt den gluschtigen Rezepten ein Gesicht und die Kreativität des Kochs wird greifbar. Die Praxistipps vermitteln das nötige Alltagswissen, um Food waste im Alltag zu verhindern.

[> mehr](#)

Gesundheitsförderung am Beispiel der Schule Derendingen

Schulhausprojekt | 1. und 2. Zyklus | Gesundheitsförderung

Die Arbeiten in Derendingen sind ein schönes Beispiel, wie Gesundheitsförderung auf individuelle Bedürfnisse, eigene Ideen und die vorhandenen Strukturen abgestimmt werden kann. Und sie sind ein schönes Beispiel, wie beschwingend Gesundheitsförderung sowohl für Kinder als auch für Lehrpersonen sein kann. Am 8. März 2017 lädt die Schule Derendingen dazu ein, diese Arbeiten vor Ort näher kennenzulernen.

[> mehr](#)

BNE Szene

Fachkolloquium-BNE-2017

Veranstaltung | Bildung für Nachhaltige Entwicklung | éducation21

Das Fachkolloquium vom 25. Januar 2017 an der PH FHNW im Campus Brugg-Windisch befasst sich mit der Stärkung von Entscheidungskompetenzen. In ihrem Alltag treffen Schüler/-innen zahlreiche Entscheide, beispielsweise in Konsumsituationen. Insbesondere der Fachbereich NMG und das Fach WAH befassen sich mit dieser Thematik. Wie kann man bei Kindern und Jugendlichen Entscheidungskompetenz fördern? Welche Lehr- und Lernsettings unterstützen die Entwicklung dieser Kompetenz? Welchen Beitrag leistet eine BNE dazu? Welche Werte werden dabei angesprochen? Ausgehend von einem Referat und in verschiedenen Workshops werden Grundlagen ausgetauscht und diskutiert, um den Aufbau von Entscheidungskompetenz im eigenen Unterricht zu stärken.

[> mehr](#)

Modulare Weiterbildung in BNE - Januar bis März 2017

Weiterbildung | Bildung für Nachhaltige Entwicklung

Wer in der Bildung für Nachhaltige Entwicklung erfolgreich arbeiten will, muss über einen grossen Werkzeugkasten verfügen.. Und er muss nachweisen können, dass er sein Handwerk versteht! Spezielles Wissen in Sachen Nachhaltigkeit, die fundierte Anwendung von Methodik und Didaktik, aber auch ein sicheres Auftreten vor verschiedenen Zielgruppen sind unerlässliche Werkzeuge. Die Hochschule für Nachhaltige Entwicklung Eberswalde in Deutschland bietet hierzu drei Qualifizierungsmodule an, bei denen Kompetenzen und Wissen für eine erfolgreiche Arbeit als BNE-Bildungsakteur vermittelt werden.

[> mehr](#)

Agenda

Datum / Ort	Veranstaltung	Art des Angebots	Zielpublikum	Veranstalter/-in
01.01 – 31.03.2017 Eberswalde (D)	Modulare Weiterbildung in BNE	Weiterbildung	Lehrpersonen Fachpersonen	Hochschule für Nachhaltige Entwicklung
25.01.2017 Brugg-Windisch	Kolloquium BNE	Veranstaltung	Lehrpersonen Fachpersonen	éducation21

Impressum

news21 erscheint monatlich und weist auf Neuigkeiten zur Bildung für Nachhaltige Entwicklung und deren Zugänge hin. Sie finden das Dokument [auch unter dieser Adresse](#)
Redaktion Christoph Frommherz | christoph.frommherz@education21.ch
Falls Sie news21 nicht mehr erhalten möchten, klicken Sie [hier](#).

éducation21
Monbijoustrasse 31 | CH 3001 Bern
T +41 31 321 00 21
www.education21.ch | info@education21.ch